



3 DE DICIEMBRE DE 2020

MÉXICO FIRMA CONTRATO CON PFIZER PARA EL SUMINISTRO DE MILLONES DE VACUNAS CONTRA LA COVID-19



Fuente: Secretaría de Salud

02/12/2020 - El Gobierno de México, a través del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, suscribió con la farmacéutica Pfizer el convenio de fabricación y suministro de una vacuna contra el virus Sars-CoV-2 para la prevención de la COVID-19 en México, mediante el cual serán adquiridas 34.4 millones de vacunas. Se prevé que este mes se puedan recibir las primeras 250 mil dosis, que tendrían prioridad para los trabajadores de salud en la primera línea de atención a esta enfermedad. Por su parte, el presidente López Obrador, anunció que el gobierno dispone de 20,000 millones de pesos iniciales para la compra de vacunas y agregó que hay acuerdos con las principales empresas que están fabricando una vacuna y se está simplificando el proceso de autorización por parte de las autoridades sanitarias.

El 26 de noviembre pasado, la farmacéutica entregó a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) el expediente de solicitud de registro sanitario de la vacuna contra el coronavirus, que también se somete a la aprobación de la agencia de Administración de Alimentos y Medicamentos de los Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés). Asimismo, se estableció un mecanismo de coordinación entre todas las

instituciones del sector salud y la farmacéutica para contar con las mejores alternativas de distribución. De igual forma, se dio a conocer que en próximos días se revelará el esquema de priorización, que considera la equidad y acceso universal, e incluye criterios de aplicación, farmacovigilancia, efectividad y una estrategia de comunicación, entre otros.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3qq3bCK>; **Secretaría de Salud** <https://bit.ly/33D3Nv0>

POLÍTICA EXTERIOR

SE LLEVA A CABO XVII REUNIÓN ANUAL DE VENTANILLAS DE SALUD

02/12/2020 - El día de ayer, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), en conjunto con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), celebraron la XVII Reunión anual de Ventanillas de Salud, la cual se llevó a cabo en un encuentro virtual a lo largo de tres días, con la participación de 80 promotoras mexicanas de salud del área de migración en Estados Unidos y 70 responsables de asuntos comunitarios por parte de México en la Unión Americana. La reunión contó también con la participación del canciller Marcelo Ebrard, quien aplaudió la labor del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME) y de la red consular de México en Estados Unidos. Asimismo, recalcó el éxito del programa Ventanilla de Salud en la protección y accesibilidad de los servicios médicos que proveen junto con su “enfoque de género”. Por su parte, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, resaltó la atención y pruebas realizadas a connacionales.

SRE <https://bit.ly/2KTxX6s>

AMÉRICA DEL NORTE

DONALD TRUMP SUGIERE QUE PODRÍA VOLVER A SER CANDIDATO EN 2024

02/12/2020 – Donald Trump, presidente de Estados Unidos, dio a entender que podría volver a presentarse en las elecciones presidenciales del 2024 al asegurar durante una recepción en la Casa Blanca que, si fracasan los recursos que presentó contra los resultados de los comicios, los ciudadanos lo verían nuevamente en cuatro años. En un video transmitido por Facebook, señaló que había ganado las elecciones y los resultados fueron “manipulados” en su contra, a pesar de que William Barr, fiscal general, asegurara que el Departamento de Justicia no ha encontrado ninguna prueba de fraude generalizado. Por otro lado, Trump señaló al gobernador republicano de Georgia, Brian Kemp, de haber permitido que el “estado fuera estafado” tras avalar la victoria demócrata en la entidad federal. Por su parte, Gabriel Sterling, funcionario electoral de Georgia, pidió que estas declaraciones se detengan.

EUROPA PRESS <https://bit.ly/2Jxg8cN> ; <https://bit.ly/3oir5Om>; **EFE** <https://bit.ly/2JzzDlp>

DEPARTAMENTO DE JUSTICIA ESTADOUNIDENSE INVESTIGA UNA POSIBLE TRAMA DE SOBORNOS PARA OBTENER EL INDULTO PRESIDENCIAL

02/12/2020 – El Departamento de Justicia de Estados Unidos inició una investigación referente a un posible delito relacionado a supuestos sobornos ofrecidos a la Casa Blanca o a un comité político a cambio de un indulto presidencial. Este hecho se da tras la orden de la jueza Beryl Howell de abrir registros judiciales en los que se revela que un conspirador “ofrecería una contribución política sustancial a cambio de un perdón presidencial o un aplazamiento de la sentencia”. No obstante, dichos registros no contienen nombres o datos de alguna conspiración, solamente revelan conversaciones de abogado-cliente. Asimismo, cabe resaltar que varios

colaboradores del presidente Donald Trump han sido condenados por delitos federales, como el exdirector de la campaña presidencial Paul Manafort, por delitos bancarios y fiscales; Rick Gates y George Papadopoulos, ex ayudantes de la misma campaña, por declaraciones falsas en la investigación sobre “la trama rusa”.

Europa press <https://bit.ly/39CF7WX>

BORRELL PROPONE UNA ALIANZA RENOVADA A ESTADOS UNIDOS

02/12/2020 - Joseph Borrell, Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, propuso este miércoles una alianza renovada al presidente electo Joe Biden para revitalizar las relaciones entre la Unión Europea y Estados Unidos basadas en una mayor implicación climática y el reforzamiento de la cooperación para resolver diferencias comerciales y digitales. Un comunicado por parte del colegio de comisarios resaltó que la Comisión Europea insta a la nueva administración a aprovechar la “oportunidad general” de diseñar una nueva agenda trasatlántica centrada en la cooperación y que tenga como prioridades la gestión de la crisis del coronavirus, la ambición climática, la cooperación comercial y digital, así como la sintonía en política exterior.

Europa Press <https://bit.ly/3qlmtJ7>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA OEA CRITICA LA “INACCIÓN” DE LA CORTE INTERNACIONAL SOBRE VENEZUELA

02/12/2020 - Líderes de la Organización de Estados Americanos (OEA) emitieron un informe en el que critican a la Fiscalía de la Corte Penal Internacional (CPI) por no iniciar una investigación sobre presuntos crímenes de lesa humanidad en Venezuela. En el informe, la Secretaría General de la OEA señaló que le parece “sorprendente” e “inexplicable” que la Corte no haya iniciado una pesquisa, a pesar de que la Organización le entregó hace dos años un informe detallado con pruebas sobre supuestos asesinatos, torturas, violaciones, persecuciones y desapariciones forzadas ocurridos en Venezuela. Ante ello, Jared Genser, asesor especial sobre la Responsabilidad de Proteger de la OEA, señaló que “la lentitud del examen parece absolutamente indiferente a los crímenes generalizados, graves y devastadores que se están cometiendo” en Venezuela. En el marco electoral, Tania D'Amelio, rectora del Consejo Nacional Electoral (CNE), señaló que no es la primera vez que se busca “desconocer los resultados de los procesos electorales venezolanos” desde el extranjero.

The Associated Press <https://bit.ly/3lu8xsJ>; Europa Press <https://bit.ly/3lGPvjb>; Deutsche Welle <https://bit.ly/3g3ulu1>

EVO MORALES COORDINARÁ LA ESTRATEGIA ELECTORAL DEL MAS PARA LAS ELECCIONES LOCALES

02/12/2020 - Evo Morales, ex presidente de Bolivia, llegó a la ciudad de La Paz, donde se prevé que trace la estrategia electoral del Movimiento al Socialismo (MAS) de cara a las elecciones locales del 7 de marzo del 2021. Freddy Mamani, presidente de la Cámara de Diputados de Bolivia, ha dicho que la presencia de Morales es para dar línea en el tema de las elecciones, los candidatos a nivel de la gobernación, assembleístas, alcaldías y concejalías. También ha indicado que Morales espera reunirse con el actual presidente Luis Arce y agregó que se va a coordinar con las diferentes organizaciones sociales para que se definan los candidatos. De igual forma, Morales se reunirá con los diputados del MAS el día de hoy.

Europa Press <https://bit.ly/3mJUsbW>

AUMENTA EL PROBLEMA ALIMENTICIO EN AMÉRICA LATINA POR LA PANDEMIA: FAO

02/12/2020 - En su último informe, la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), reveló que, debido a la pandemia, se profundizará la tendencia del problema alimenticio de los últimos cinco años, con un crecimiento de más de 13 millones de personas en niveles de malnutrición y hambre. En este sentido, la organización argumentó que los datos disponibles sobre el consumo de alimentos, así como encuestas nutricionales y proyecciones sobre el incremento de la pobreza en la región “permiten augurar un avance en el problema”. Además, en el reporte señalaron que esperan que los efectos de la pandemia tengan “consecuencias inmediatas y duraderas sobre la calidad de vida”.

Aunado a esto, Jarbas Barbosa, subdirector de la Organización Panamericana de la Salud, explicó que en la región latinoamericana hay “27 países que van a pagar por las vacunas, y 10 países que van a recibir la vacuna sin pagar”, a causa de la pobreza o tamaño poblacional. Asimismo, Barbosa declaró que se ha platicado con distintos laboratorios que están trabajando en una vacuna, preguntando por precios, dosis y características de éstas.

Noticias ONU <https://bit.ly/39xHUkt>; **Reuters** <https://bit.ly/2KTxX6s>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA PIDE NO IMPONER TEST NI CUARENTENAS OBLIGATORIAS ENTRE PAÍSES MIEMBROS

02/12/2020 - El Centro Europeo de Control de Enfermedades (ECDC, por sus siglas en inglés) y la Agencia Europea de Seguridad Aérea (EASA, por sus siglas en inglés) pidieron que no se impongan test sistemáticos ni cuarentenas obligatorias a los viajeros que se desplacen entre Estados miembros de la Unión Europea porque sostienen que el riesgo de contagios entre pasajeros de avión es “mucho menor” que entre la población general. Los expertos europeos sostienen que en la situación epidemiológica actual el número de casos importados muestra “una proporción muy baja” y ven “poco probable” que haya un aumento significativo en los índices de contagio generales. Por ello, han opinado que las medidas pensadas para combatir la pandemia en el sector deben centrarse más en ofrecer amplia información a los turistas sobre la situación epidemiológica en sus destinos y sobre las medidas puestas en práctica en los aeropuertos y aviones para evitar los contagios.

Europa Press <https://bit.ly/33EmmPn>

REINO UNIDO ES EL PRIMER PAÍS EN APROBAR LA VACUNA DE PFIZER/BOINTECH

02/12/2020 - El gobierno de Reino Unido anunció que ha autorizado la vacuna contra la COVID-19 de la biofarmacéutica estadounidense Pfizer y su socio alemán BioNTech para que esté disponible a partir de la “próxima semana” después de que los resultados de las pruebas mostraran una eficacia del 95%. El Gobierno detalló que los ancianos, incluyendo los que están en residencias, serán los primeros en recibir la vacuna, así como los trabajadores de salud de primera línea y las personas clínicamente vulnerables. En este sentido, Matt Hancock, ministro de Salud, celebró mediante Twitter que “Reino Unido es el primer país del mundo en disponer de una vacuna aprobada clínicamente para su distribución”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2KVmL9n>

ACUERDO POST-BREXIT SIGUE INCIERTO A UN MES DE FECHA LÍMITE

02/12/2020 - Michel Barnier, principal negociador de la Unión Europea, advirtió que el acuerdo con Reino Unido sobre la relación post-Brexit sigue sin concretarse a solo un mes del plazo límite para un entendimiento. En un encuentro con embajadores diplomático ante la comunidad europea, Barnier no ha dicho si en los próximos días estarán reunidas las condiciones para un acuerdo debido a que aún hay diferencias en tres temas específicos: derechos pesqueros; competencia y ayudas estatales; y, gestión legal de la futura relación, en particular la solución

de controversias. Bruselas y Londres tienen hasta el 31 de diciembre para definir un acuerdo que deberá ser ratificado por las partes y si no llegara a haberlo, a partir del 1 de enero del 2021 pasarían a ser regidas por las normas de la Organización Mundial del Comercio (OMC).

Deutsche Welle <https://bit.ly/2VuLsvC>

ORDENA PUTIN COMENZAR VACUNACIÓN MASIVA CONTRA LA COVID-19 EN RUSIA

02/12/2020 - Vladimir Putin, presidente de Rusia, ordenó al Gobierno que comience a finales de la próxima semana la vacunación masiva de la población contra el coronavirus, la cual será aplicada a los médicos y profesores inicialmente. En una videoconferencia con motivo de la inauguración de centros médicos multiusos del Ministerio de Defensa, Putin señaló que se han producido aproximadamente dos millones de dosis de la vacuna rusa Sputnik V, haciendo posible la vacunación a gran escala de la población. Asimismo, ha pedido a Tatyana Golikova, viceprimera ministra y encargada de coordinar la lucha contra el coronavirus, que “organicen el trabajo de tal manera que al final de la próxima semana se proceda a la vacunación a gran escala”, recordando que la vacuna será gratuita para los rusos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/39zQOOd>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL PODRÍA TENER SU CUARTA ELECCIÓN EN MENOS DE DOS AÑOS

02/12/2020 - Los legisladores israelíes aprobaron una propuesta preliminar para disolver el Parlamento, aprobada por 61 votos a favor y 54 en contra; esto podría forzar una nueva elección a principios del año próximo. Ahora, el proyecto pasa a un análisis en comisiones legislativas, antes de que el parlamento vote sobre su aprobación final, lo que podría suceder la semana próxima. La coalición de Gobierno actual asumió el poder hace siete meses como una declaración de unidad nacional frente a la crisis de la pandemia. No obstante, la alianza del Partido Likud de Netanyahu y el Azul y Blanco del ministro de Defensa, Benny Gantz, ha tenido discrepancias; en tanto, se prevé que continúen negociando un acuerdo.

Aunado a esto, el Gobierno de Israel anunció que transfirió 1000 millones de dólares a la Autoridad Palestina, semanas después de la reanudación de la coordinación entre las dos Partes. Esta cifra son los impuestos, administrados por Israel en virtud de acuerdos provisionales de paz de la década de 1990. Estos representan más de la mitad del presupuesto de la Autoridad Palestina, cuya economía se ha visto muy afectada por la pandemia.

The Associated Press <https://bit.ly/3lBu3M5>; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/2VscmEb>

CONDENAN A CÁRCEL A TRES LÍDERES PRODEMOCRACIA POR PROTESTA EN HONG KONG

02/12/2020 - Joshua Wong, líder disidente de Hong Kong y otros dos activistas fueron condenados a penas de cárcel por una manifestación ilegal frente al cuartel general de la policía en junio de 2019. Wong fue sentenciado a 13 meses y medio de cárcel, Agnes Chow a 10 meses e Iván Lam a 7 meses. En las audiencias del 23 de noviembre pasado, los tres disidentes se declararon culpables de los cargos en su contra. En un mensaje en Twitter, Wong afirmó que “no es el final de la lucha. Delante de nosotros hay otro campo de batalla desafiante. Ahora nos unimos a la batalla en la prisión junto con muchos manifestantes valientes, menos visibles pero esenciales en la lucha por la democracia y la libertad en Hong Kong”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ohNY4u>

LA ONU, UNIÓN EUROPEA Y BANCO MUNDIAL LANZAN UN PLAN PARA BEIRUT

02/12/2020 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU), la Unión Europea y el Banco Mundial presentaron un plan para ayudar al pueblo libanés tras la explosión en la zona portuaria de Beirut. La iniciativa fue presentada por António Guterres, secretario general de la ONU y por la Conferencia Internacional en Apoyo a la Población Libanesa bajo el nombre “Marco de Reforma, Recuperación y Reconstrucción”. Este marco busca fomentar la recuperación de Líbano y la reconstrucción del puerto y otras zonas afectadas. Además, Guterres pidió abandonar las diferencias políticas en el país para crear un gobierno que vea por los intereses de los libaneses. Por su parte, Emmanuel Macron, presidente de Francia, pidió apoyos humanitarios adicionales.

Europa Press <https://bit.ly/3qlpSI0>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OMM: EL CALENTAMIENTO GLOBAL CAUSÓ FENÓMENOS SIN PRECEDENTE ESTE AÑO

02/12/2020 - La Organización Meteorológica Mundial (OMM) reportó que el calentamiento global fue tan intenso en 2020 que rompió récords de temperaturas y provocó huracanes, incendios, olas de calor, inundaciones y sequías sin precedentes. La OMM señaló que los fenómenos climáticos fueron extremos y se intensificaron a pesar de que la población mundial cesó actividades debido a la pandemia del coronavirus. En un documento se señala que “en el 2020, más de 50 millones de personas sufrieron un doble impacto: uno por desastres climáticos y otro por la pandemia de la COVID-19”. Ante ello, la organización acelera los preparativos para una cumbre sobre cambio climático a celebrarse en Francia el 12 de diciembre, con motivo al quinto aniversario del Acuerdo de París.

The Associated Press <https://bit.ly/39vqgMi>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Diciembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>